

— La plupart d'entre eux, sans doute, sont encore païens ?

— Ah ! oui !... Il n'y a que vingt ans que nos missionnaires sont entrés en Rhodésie-Nord...

— En quoi consiste la religion païenne des Rhodésiens ?

— La superstition tient une large place dans leurs idées religieuses. Aussi serait-il impossible d'y voir un corps de doctrine logique, un tout homogène. Voici tout de même les croyances fondamentales : l'existence d'un Être suprême unique, spirituel, infini, tout-puissant, créateur et souverain de l'univers, qui rémunère la vertu et châtie le crime ; l'existence de l'âme humaine, sa spiritualité, sa survivance au delà de ce monde. En fin de compte, les païens de la Rhodésie-Nord croient en Dieu, à l'immortalité de l'âme, à une loi morale qui règle nos actions, à la juste rétribution, dans une autre vie, du bien et du mal accomplis dans la vie présente.

— Ils ne sont pas polythéistes !

— Non, pas précisément. Entre Dieu et nous, ils admettent des esprits bons et des esprits mauvais. De ces esprits, il font des dieux, à qui ils offrent des sacrifices, mais des dieux créés, qui dépendent totalement de l'Être suprême, ne possédant ni l'excellence de sa nature ni ses attributs. C'est, déformée et défigurée, l'idée des anges et des démons.

Au-dessous de ces esprits, créés dieux, il y a les âmes divinisées : celles des héros, des grands ancêtres, chefs de tribu ou chefs de famille. On leur rend un culte, on leur offre des sacrifices comme à des dieux ; on les invoque dans les malheurs, dans les difficultés, on implore leur protection. Cette croyance erronée, ces pratiques entachées d'idolâtrie ou de fétichisme, nous font pourtant penser au culte catholique des saints et au dogme de la communion des saints, n'est-ce pas ?

De toutes ces notions sur l'âme, sur les esprits, sur la divinité, le missionnaire rejette ce qui est faux et retient ce qui est vrai. Tout élément de vérité, débarrassé des scories, purifié, nous sert de point d'appui pour édifier dans les intelligences la vérité intégrale.

— Les Rhodésiens croient-ils à la métempsycose, comme il arrive d'ordinaire aux païens ?

— Oui, au moins dans une certaine mesure. Selon leur credo, les âmes des morts passent souvent à des corps nouveaux.